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IXЗАКОНОДАТЕЛИ

«Вячеслав Сергеевич Сурганов – это выдающаяся личность, истинный 
патриот Свердловской области, замечательный организатор и крупный политик.

В политику он пришел, имея огромный жизненный опыт, в том числе опыт 
эффективной работы на производстве – он по праву принадлежит к геологической 
элите страны. Вячеслав Сергеевич прошел все ступени депутатской деятельности: 
избирался депутатом Верхнепышминского городского совета, депутатом 
Свердловской областной думы и Областной думы Законодательного Собрания 
Свердловской области, народным депутатом РСФСР, был членом Совета Федерации 
РФ. Он работал председателем Верхнепышминского горисполкома, первым главой 
администрации Верхней Пышмы.

Возглавив одним из первых областной парламент, Сурганов стал одним из 
ярких первопроходцев – создателем законодательной власти Свердловской 
области. Он проявил себя как человек, глубоко болеющий за Свердловскую 
область, за наш талантливый трудовой уральский народ. Вячеслав Сергеевич внес 
огромный личный вклад в разработку и принятие 25 ноября 1994 года первого 
Устава Свердловской области, в создание фундамента и работоспособного 
механизма законотворческой деятельности региона. Именно в тот период, 
когда он был председателем Областной думы, были разработаны, приняты и 
вступили в действие основополагающие законы Свердловской области, ставшие 
прочной законодательной базой экономического развития региона, сохранения 
и развития социальной сферы. При нем впервые был принят областной закон 
«О защите прав ребенка» – по сути, наша Детская Конституция. 

Вячеслав Сурганов уделял большое внимание формированию 
и деятельности аппарата Законодательного Собрания, обеспечивающего 
законотворческий процесс в регионе. Он много времени, сил и энергии 
посвящал организации слаженной работы депутатов Областной думы. Ведь 
нужно было в обстановке непродуманных российских реформ, резкого 
ухудшения практически во всех сферах жизни, защитить уральцев, сохранить 
богатые экономические, политические, культурные ресурсы Свердловской 
области, обеспечить функционирование социальной сферы. 

Депутаты Областной думы избирались по спискам партий и общественных 
движений, многие из которых возглавляли грамотные, инициативные лидеры, 
имеющие свой взгляд на решение назревших проблем. Все вопросы в думе 
решались в острых дискуссиях. В этих условиях нужно было обеспечить 
такое взаимодействие депутатов, когда в результате горячего обсуждения 
принимались конкретные законодательные инициативы в интересах жителей 
области. Вячеслав Сергеевич умел слушать и слышать, своей главной задачей 
председатель считал обеспечение законодательного процесса. В результате 
поисков истины, споров парламентарии приходили к решению, которое 
устраивало большинство. Так принимались законы, многие из которых были 
первыми в РФ. 

Вячеслав Сергеевич постоянно подчеркивал, что дело депутатов – 
работать во благо Свердловской области. Он всегда на первое место ставил 
профессионализм парламентариев, умение работать над законами. Добрые 
инициативы, конструктивную деятельность народных избранников в 
законодательной сфере Сурганов высоко ценил и всячески поддерживал, вне 
зависимости от партийной принадлежности авторов инициатив. Вячеслав 
Сергеевич, несмотря на свою твердость, последовательность в отстаивании 
предложений, в том числе идущих от губернатора и правительства Свердловской 
области, во многих вопросах проявлял гибкость и способность пойти на 
компромисс. В многопартийности и многовекторности думы для него было 
важно достичь согласия и принять нужное людям решение. Безусловно, для 
этого были необходимы его огромная воля, терпение, умение увидеть в самых 
разных предложениях рациональное зерно. И, конечно, все это требовало от 
него больших душевных сил и постоянного напряжения.

Уважаемый Вячеслав Сергеевич! Искренне поздравляю вас с юбилеем! 
Благодарю вас за уроки мудрости, за поддержку и богатый опыт, полученный 
в работе с вами. Желаю вам здоровья и долгих-долгих лет жизни!»

Депутат регионального парламента с 1996 по 2011 год, председатель 
Областной думы Законодательного Собрания Свердловской области 
с 2002 по 2010 год, Почетный гражданин Свердловской области 

Николай ВОРОНИН 

– Вячеслав Сергеевич, за 
тот период, когда вы занимали 
пост спикера Свердловской об-
ластной думы, а затем Област-
ной думы Законодательного 
Собрания, было принято свы-
ше 250 законов. Чем это было 
вызвано?

– Мы стояли у истоков 
регионального 
законодательства.  До 90‑х 
областных законов 
вообще не было, нам 
пришлось начинать 
с нуля. Лично мне очень 
помог опыт работы 
в Верховном Совете 
РСФСР, в частности 
над законопроектом 
«О недрах». 
В законотворческой 
деятельности мы 
опережали другие 
субъекты Российской 
Федерации. Нашу 
деятельность коллеги 
признавали эталонной. 
Разве этим нельзя 
гордиться?

Принятие законов дикто-
валось самой жизнью, кото-
рая тогда не была легкой. На-
зову лишь несколько важных 
законов – «О  ветеранах», «О за-
щите прав ребенка», «Об обра-
зовании». В последнем, кстати, 
мы оставили обязанность шко-
лы заниматься не только обуче-
нием, но и воспитанием. Тем са-
мым областной закон вступал в 

противоречие с федеральным, 
откуда воспитательную функ-
цию школ убрали. Затем это не-
соответствие по предписанию 
прокуратуры депутаты вынуж-
дены были устранить. А теперь 
обязанность образовательных 
учреждений заниматься воспи-
танием снова вернули в закон. 
Жизнь доказала, что правы бы-
ли мы.

– У нашего региона первого 
в стране появился свой Устав.

– Над ним мы работали 
тщательно. Я прочитал семь 
редакций законопроекта, пре-
жде чем он был утвержден. 
Мы думали, раз в новой Кон-
ституции за субъектами Феде-
рации закреплено право зако-
нотворческой деятельности, 
то мы имеем право принять 
Устав, определяющий жизнь 
и деятельность региона. Но в 
Москве думали иначе и нам 
чинили немало препятствий. 
Но Устав был принят. Экспер-
тами он был признан эталон-
ным.  

– Свердловская законода-
тельная власть, безусловно, 
занимает достойное место в 
истории парламентаризма но-
вой России. Можно ли гово-
рить о том, что это связано с 
какими-то уникальными осо-
бенностями свердловской по-
литики? 

– Очень хорошо, что Рос-
сель поработал в Облдуме и 
на себе понял, что такое зако-
нодательная власть. Потом он 
всегда говорил, что главная 
власть – законодательная, пе-
ред ней нужно снимать шля-
пу. Если бы было по-другому, у 
нас бы не было такого Законо-
дательного Собрания. И среди 
депутатов в большинстве бы-
ли люди, которые хотели сде-
лать свою работу хорошо. По-
этому наше Заксобрание бы-
ло одним из самых эффектив-
ных, а наши законы – лучши-
ми среди всех субъектов Феде-
рации.

– Как строилось взаимодей-
ствие с политическими партия-
ми, с исполнительной властью 
региона? С оппонентами вну-
три парламента?

 

– В то время царила 
разноголосица 
политических взглядов. 
И нужно было уметь 
договариваться, чтобы 
решить вопросы. 
Не все были готовы 
поступиться своими 
узкопартийными 
интересами ради 
общего дела. 
Тем не менее здравый 
смысл брал верх. 
Приведу в пример 
обсуждение вопроса 
о создании в думе 
партийных фракций. 
Я был против, считал, 
что это приведет 
к расколу. Представьте, 
семь партий на 
28 депутатов! Как тут 
принимать решения? 
Я понимал, как это 
опасно, старался убедить 
в этом депутатов. 
В итоге за фракции 
проголосовало всего 
восемь человек. 
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